

Les Trois Mousquetaires

par Alexandre DUMAS

TROISIÈME PARTIE

Le Vicomte de Bragelonne

XIII

Marie de Mancini

— Le cardinal eut cédé, dit Marie, si vous vous fussiez adressé à lui, si vous classiez insécurité. Le cardinal, appeler le roi de France son neveu ! comprenez-vous, sire ? Il eut tout fait pour cela, même la guerre ; le cardinal, assuré de gouverner seul, sous le double prétexte qu'il avait élevé le roi et qu'il lui avait donné sa nièce, le cardinal eut combattu toutes les volontés, renversé tous les obstacles. Oh ! sire, sire, je vous en réponds. Moi, je suis une femme et je vois clair dans tout ce qui est amour.

Ces paroles produisirent sur le roi une impression singulière. On eut dit qu'au lieu d'exalter sa passion, elles la refroidissaient. Il ralentit le pas et dit avec précipitation : — Que voulez-vous, mademoiselle ! tout à échouer.

— Excepté votre volonté, n'est-ce pas, mon cher sire ?

— Hélas ! dit le roi rougissant, est-ce que j'ai une volonté, moi !

— Oh ! laisse échapper doucement Mlle de Mancini blesée de ce mot.

— Le roi n'a de volonté que celle qui dicte la politique, que celle que l'on impose la raison d'Etat.

— Oh ! c'est que vous n'avez pas d'amour ! s'écria Marie ; si vous m'aimez, sire, vous aurez une volonté.

En prononçant ces mots, Marie leva les yeux sur son amant, qu'elle vit plus pâle et plus défaîtu qu'un exilé qui va quitter à jamais sa terre natale.

— Accordez-moi, murmura le roi ; mais ne me dites point que je ne vous aime pas.

Un long silence suivit ces mots, que le jeune roi avait prononcé avec un sentiment bien vrai et bien profond.

— Je ne puis penser, sire, continua Marie, tenant un dernier effort, que demain, après-demain je ne vous verrai plus ; je ne puis penser que j'aurai finir mes tristes jours loin de Paris, que les lèvres d'un vieillard, d'un inconnu toucheraient cette main que vous tenez dans les vôtres ; non, en vérité, je ne puis penser à tout cela, mon cher sire, sans que mon pauvre cœur éclate de désespoir.

Et, en effet, Marie de Mancini fondit en larmes.

De son côté, le roi, attendri, porta son mouchoir à ses lèvres et étouffa un sanglot.

Voyez, dit-elle, les voitures se sont arrêtées ; ma sœur m'attend, l'heure est suprême : ce que vous allez décider sera décidé pour toute la vie ! Oh ! sire, vous voulez donc que je vous perde ? Vous voulez donc, Louis, que celle à qui vous avez dit : « Je vous aime, » apparaisse à un autre qu'à son roi, à son maître, à son amant ? Oh ! du courage, Louis ! un mot, un seul mot ! Dites : Je veux ! et toute ma vie est échangée à la vôtre, et tout mon cœur est à vous à jamais.

Le roi ne répondit rien.

Marie alors le regarda comme son regard dédaigneuse.

— Adieu donc, dit-elle, adieu la reine, adieu l'amour, adieu le ciel !

Elle fit un pas pour s'éloigner le roi la retint, lui saisit la main, qu'il colla sur ses lèvres, et le désespoir l'emportant sur la résolution qu'il paraissait avoir pris intérieurement, il laissa tomber sur cette belle main une larme brûlante de regret qui fit treacher Marie comme si effectivement cette larme l'eût brûlée.

Elle vit les yeux humides du roi, un front pâle, ses lèvres convulsives, et s'écarta avec un accent que rien ne pourrait rendre :

— Oh ! sire, vous êtes roi, vous plirez, et je vous ai tout.

Le roi, pour toute réponse, cacha sa visage dans son mouchoir.

L'officier poussa comme un rugissement : Mile de Mancini, indignée, quitta le roi et remonta précipitamment dans le carrosse en orientant au cocher :

— Partez, partez vite !

Le cocher obéit, fouetta ses chevaux, et le lourd carrosse s'ébranla sur ses essieux crânes, tandis que le roi de France, seul, abattu, n'osait plus regarder ni devant ni derrière lui.

XIV

Où le roi et le lieutenant font chacun preuve de mémoire

Quand le roi, comme tous les amoureux du monde, eut longtemps et attentivement regardé à l'horizon disparaître le carrosse qui emportiait sa maîtresse ; lorsqu'il se fut tourné et retourné cent fois du même côté, et qu'il

eut enfin réussi à calmer quelque peu l'agitation de son cœur et de sa pensée, il se souvint enfin qu'il n'était pas seul.

L'officier tenait toujours le cheval par la bride, et n'avait pas du tout l'espoir de voir le roi revenir sur sa résolution.

Il a encore la ressource de remonter à cheval et de courir après le carrosse... on n'aura rien perdu pour attendre.

Mais l'imagination du lieutenant des mousquetaires était trop brillante et trop riche ; elle laissa en arrière celle du roi, qui se garda bien de se porter à un pareil excès de luxe.

Il se contenta de se rapprocher de l'officier, et d'une voix dolente :

— Allons, dit-il, nous avons fini... à cheval.

L'officier imita ce maintien, cette lenteur, cette tristesse, et enfourcha lentement et tristement sa monture. Le roi piqua, le lieutenant le suivit.

Le roi, Louis, se retourna une dernière fois. L'officier patient comme un dieu qui a l'éternité devant et derrière lui, espéra encore un retour d'énergie. Mais il fut inutilement, rien ne parut. Louis gagna la rue qui conduisait au château et rentra comme sept heures sonnante.

Une fois que le roi fut bien rentré et que le mousquetaire eut bien vu, lui qui voyait tout, un coin de tapisserie se souleva à la fenêtre du cardinal, il poussa un grand soupir comme un homme qui d'un coup des plus étrônes entraves. et il dit à demi-voix

— Pour le coup, mon officier, j'espérais que c'est fini !

Le roi appela son gentilhomme.

— Je ne recevrai personne avant deux heures, dit-il, entendez-vous, monsieur ?

— Sire, répliqua le gentilhomme, il y a cependant quelqu'un qui demandait à entrer.

— Qui donc ?

Votre lieutenant de mousquetaires.

— Celui qui m'a accompagné ?

— Oui, sire.

— Ah ! fit le roi. Voyons, qu'il entre.

L'officier entra.

Le roi fit un signe, le gentilhomme et le valet de chambre sortirent.

Louis le suivit des yeux jusqu'à ce qu'ils fussent refermés derrière eux.

— Vous me rappelez par votre présence, monsieur, dit le roi, ce que j'avais oublié de vous recommander, c'est-à-dire la discréption la plus absolue.

— Oh ! sire, pourquoi Votre Majesté se donne-t-elle la peine de me faire une pareille recommandation ? on voit bien qu'elle ne connaît pas.

— Oui, monsieur, c'est la vérité. Je sais que vous êtes discret ; mais comme je n'avais prescrit...

L'officier inclina.

— Votre Majesté n'a plus rien à me dire ? demande-t-il.

Non, monsieur, et vous pouvez vous reposer.

— Obtient-il la permission de ne pas le faire avant d'avoir parlé au roi, sire ?

— Qu'avez-vous à me dire ? Expliquez-vous, monsieur.

— Sire, une chose sans importance pour vous, mais qui m'intéresse énormément, moi. Pardonnez-moi donc de vous en entrouvrir. Sans l'urgence, sans la nécessité, je ne l'aurais jamais fait, et je fusse disparu, muet et petit, comme j'ai toujours été.

— Comment, disparu ? Je ne vous comprends pas, monsieur.

— Sire, en un mot, dit l'officier, je viens demander mon congé à Votre Majesté.

Le roi fit un mouvement de surprise, mais l'officier ne bougea pas plus qu'une statue.

— Volte congé, à vous, monsieur ? et pour

combien de temps, je vous prie ?

— Mais pour toujours, sire ?

— Comment, vous quitterez mon service, monsieur ? dit Louis avec un mouvement qui décelait plus que de la surprise.

— Sire, j'ai ce regret.

— Impossible.

— Si fait, sire ; je me fais vieux ; voilà trente-quatre ou trente-cinq ans... je porte le harpons ; mes pauvres épaulés sont fatiguées ; je sens qu'il faut laisser la place aux jeunes. Je ne suis pas du nouveau siècle, moi ! j'ai encore un pied pris dans l'ancien ; il en résulte que tout étant étrange à mes yeux, tout m'étonne et tout m'étonne. Bref, j'ai l'honneur de demander mon congé à Votre Majesté.

Monsieur, dit le roi regardant l'officier, qui portait sa casquette avec une élégance que lui devait envier un jeune homme, vous êtes plus fort que je n'imaginais que moi.

— Oh ! répondit l'officier avec un sourire de fausse modestie. Votre Majesté me dit cela parce que j'ai encore l'œil assez bon et le pied assez sûr, parce que je ne suis pas mal à cheval, et que ma moustache est encore noire ; mais, sire, vanité des vanités que tout cela ; illusions que tout cela ; apparentes, fumée, sire ! J'ai l'air jeune encore, c'est vrai, mais je suis vieux au fond, et ayant six mois, j'en suis sûr, je serai casqué, podagre,

— Monsieur, interrompit le roi, rappelvez-vous vos paroles d'hier ; vous me disiez à cette même place où vous êtes que vous étiez doué de la meilleure santé de France, que la fatigue vous était inconne, que vous n'avez aucun sonci de passer nuits et jours à votre poste. M'avez-vous dit, cela, sire ?

— Non, monsieur, et vous pouvez vous reposer.

— Obtient-il la permission de ne pas le faire avant d'avoir parlé au roi, sire ?

— Qu'avez-vous à me dire ? Expliquez-vous, monsieur.

— Sire, une chose sans importance pour vous, mais qui m'intéresse énormément, moi. Pardonnez-moi donc de vous en entrouvrir.

— Sire, en un mot, dit l'officier, je viens demander mon congé à Votre Majesté.

— Non, monsieur, et vous pouvez vous reposer.

— Volte congé, à vous, monsieur ? et pour

(A suivre.)

Compagnie du Gaz
DE ROUBAIX

Poêles à Gaz

Le chauffage des appartements par la poêle à gaz est le plus sûr et le plus commode. Il suffit d'un peu plus d'énergie que les divers autres systèmes de chauffage, surtout si l'on tient compte du temps employé aux allumages des poêles à combustible ordinaire et de l'absence de mobilité des systèmes tenuillés, qui ne sont plus utilisés depuis.

Quelle commodité d'allumer et quelle facilité de réglage de la température !!!

Voir Exposition, rue du Cœur, 46, Roubaix.

ASTHME

Soulagement immédiat, guérison certaine, par la Poudre Antiespasme SAJOT.

2 fr. la boîte dans toutes les pharmacies.

Envoyé par poste contre 2 fr., mandat ou timbre, à la pharmacie SAJOT, à Orchies.

Echantillon gratuit envoyé sur demande.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE
d'Anticardiose

NECS ET MANCHONS « AUER »

Rapporter la galerie ancienne garnie de sa tige nickel si l'on désire un nouveau manchon.

DÉPÔT :

46, rue du Cœur, ROUBAIX

DE CHAMBARD

Parfait

SPÉCIALITÉ DE Costumes pour ENFANTS LESUR

GARÇONNETS et FILLETTES

Costumes de classe

Mme

ROUBAIX, 146, rue Saint-Jean, 146

Emulsion à l'huile de foie de morue pure et aux hypophosphites

3 fr. le Litre

HUILE DE FOIE DE MORUE

1 fr. 75 le litre, Pharmacie F. GERRETH, rue du Chemin-de-Fer, 13, ROUBAIX (ne pas confondre avec la Gare).

Préparez-nous sur les lieux même de la pêche, la qualité que nous livrons au public au prix de 1 fr. 75 le litre soit cachet de garantie.

Nous vendons la meilleure qualité de la pêche que nous sommes obligés de faire cette année 1 fr. 75 le litre au lieu de 1 fr. 25 l'hiver dernier.

Il provient de ce que la pêche a été très mauvaise. Voilà l'loyale la raison. Quant aux huiles de qualité inférieure, on n'en vend pas à la Pharmacie F. GERRETH, observant rigoureusement notre règle d'envoyer à tout le public que nos produits de toute première qualité doivent être vendus à leur juste valeur.

Nous donnons gratuitement notre huile à goûter aux personnes qui le désirent, elles pourront se convaincre qu'elle se prend facilement et se digère de même.

VERITABLE THE JEAN-BART, 0.30 la boîte

VERITABLE FARINE LACTEE, 1 fr. la boîte

Concessions à tous les fonctionnaires et aux malheureux

Blennorrhagie-Ecoulements

Ne pas prendre de balsamiques (copabu, cul, abe-santal, etc.) ni d'injections à quelque base médicamenteuse qu'elles soient avant d'avoir pris pendant dix jours au moins la **Poudre antiphlogistique du Docteur MERLIER**. — PRIX : 2 fr.

PHARMACIE MERLIER, 148, Rue de Lannoy

ROUBAIX

Consultations gratuites tous les jours de 2 h. à 8 h.

Vaccination le dimanche

BANDAGES

CONSULTATIONS TOUJOURS GRATUITES Cabinet d'application (ouvert tous les jours) INSTRUMENTS DE CHIRURGIE

GEORGES VALIN

LILLE, rue Esquermes, 56
Bariagot-Orthopédiste Spécialiste